
École maternelle « La Frairie »
25 rue de la Frairie
79400 AZAY LE BRULE

Tel : 05 49 76 07 95
0790641T @ ac-poitiers.fr

                        N° 0790641T

Conseil d’école du 17 novembre  2022
Compte rendu 

Début de séance : 17h30.

Présents     :
Enseignantes : Marie-Laure POUPEAU, Marie SERDECZNY, Camille BOINOT (directrice)
Stagiaire INSPE : Manon BOURGEOIS

Monsieur le Maire : Jean-François RENOUX
Mesdames les adjointes au maire en charge des affaires scolaires : Fabienne POUZET, Virginie FAVIER

Représentants des parents  d’élèves : 
              Titulaires : MAURY Claire, BERTHON Amandine, LUTHRINGER Anne-Gaël
            
Madame la déléguée départementale de l’éducation nationale : Chantal  THOMAS

Excusés     :
Monsieur l’Inspecteur de la circonscription de Saint Maixent l’Ecole : Monsieur MURZEAU Nicolas

Introduction     :

Le conseil d'école est composé :

– du directeur de l'école, qui le préside,
– de l'ensemble des maîtres affectés à l'école,
– du maire et de  l'adjoint(e) chargé(e) des affaires scolaires,
– des  représentants  élus  des  parents  d'élèves  (autant  de  représentants   titulaires  que  l'école  comporte  de

classes),
– du délégué départemental de l'éducation chargé de visiter les écoles (DDEN).
– de l'inspecteur de la circonscription.

Pour notre école, cela fait un total de 9 voix.

Les missions du conseil d'école :

Le conseil d'école établit et vote le règlement intérieur de l'école.
Il participe à l'élaboration du projet d'école et donne son avis sur les questions intéressant la vie de l'école.
Ainsi, il traite :

– des actions pédagogiques entreprises pour atteindre les objectifs nationaux,
– de l'utilisation des moyens alloués à l'école,
– des conditions d'intégration des enfants handicapés,
– des activités périscolaires,
– des rythmes scolaires,
– de la restauration scolaire.

Le conseil d'école donne son accord pour l'organisation d'activités complémentaires éducatives, sportives ou culturelles.
Il définit le calendrier des rencontres entre les enseignants et les parents d'élèves.

Le conseil se réunit 3 fois par année. Le directeur peut provoquer des conseils d'école extra-ordinaires. Les parents sont
élus pour 1 an.
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Ordre du jour     :
1- Bilan de la rentrée 2022 et prévisions d'effectifs pour la rentrée 2023
2- Présentation des actions du projet d’école pour l’année 2022-2023
3- Présentation des comptes de l’école
4- Vote du règlement intérieur
5- Hygiène et Sécurité 
6-  Informations complémentaires et questions diverses

1) Bilan de la rentrée     2020 :

a) Les effectifs     : 

Actuellement,  46 enfants sont scolarisés  à l’école maternelle : 14 petits, 12 moyens et 20 grands. 
Les enfants sont répartis en 3 classes :

- Classe   de  TPS  -  PS   avec  Camille  BOINOT,  Céline  GENIBEL  (les  vendredis)  et  Céline  SAINT-MARTIN.  Manon
BOURGEOIS, stagiaire INSPE est présente les lundis.

- Classe  de MS avec Marie-Laure POUPEAU et Louise VERGÉ
- Classe  de GS avec  Marie SERDECZNY, Elise FORTIAS (les jeudis)  et Maryse ROSSARD 

D’un point de vue général, la rentrée s’est déroulée dans de bonnes  conditions pour les  enfants, les ATSEM, le
personnel de cantine et les enseignantes. 

Tous les élèves fréquentent la cantine, seulement une élève la fréquente à mi-temps.
La  mairie  a  exprimé son désaccord à  la  Communauté des  Communes concernant  les  PAI  : elle  souhaitait

instaurer le panier-repas fourni par les parents pour les élèves ayant un PAI alimentaire. Les élèves seront
bien accueillis par le restaurant scolaire, sans aucune restriction, et le nécessaire sera fait pour respecter les
PAI mis en place.
Néanmoins monsieur le maire précise que face à un PAI alimentaire trop complexe pour la bonne préparation 
des repas et pouvant entraîner un risque pour l'enfant, la mise en place d'un panier repas, fourni par les 
parents, pourra être décidé en concertation avec ces derniers. L'équipe enseignante approuve cette décision.

b) Les prévisions d’effectifs     :

Le  recensement  des  enfants  habitant  la  commune  permet  de  prévoir  les  effectifs  suivants  pour  l’année
prochaine : 

Sections Le 17 novembre 2022 Prévision pour la Rentrée 2023

TPS 1 (né en janvier) +
 4 (nés en mars)

PS 14 15 (naissance 2020)
MS 12 14
GS 20 12

Total des effectifs 46 41
Moyenne par

classe
15,3 13,6

Parmi les 17 enfants nés en 2020, il n'est pas dit qu'ils s'inscrivent tous dans notre école.

Nos effectifs sont en forte baisses, l'avenir de nos 3 classes est compromis, une remontée des effectifs a été faite 
aujourd'hui auprès de la DSDEN, nous connaîtrons la situation de l'école à la rentrée 2023 en janvier ou février.
M. Le Maire a essayé à nouveau de convaincre la Communauté des Communes afin de proposer des terrains à vendre 
sur la commune, mais cela a été refusé.

La directrice rappelle que les TPS ne comptent pas dans les effectifs globaux d'école, cela permettrait tout de
même d'assurer la scolarisation de ces enfants l'année suivante en PS. 
Les  deux années précédentes,  nous les  avions  scolarisés  après  l'hiver,  afin  d'éviter  le  pic  des  épidémies  (contexte
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sanitaire particulier). La directrice propose de normaliser ce fonctionnement : les PS ont le temps de bien devenir élève
avant de voir les TPS arriver. Les TPS feraient 2 mois et demi d'école (le premier mois que le matin, à la journée à partir
de mai), le temps nécessaire pour être à l'aise dans la classe et faire une rentrée en PS plus sereine.
→ Les TPS ne participeront pas à la danse de la fête des écoles :  leur maturité ne leur permet pas d'apprécier ce
moment, ils sont très stressés et cela trouble les PS.

5 TPS potentiels (nés entre janvier et mars 2020), feront leur rentrée le 24 avril 2023. Ils seront présents le matin jusqu'à
la fin mai, puis la journée entière s'ils sont près pour le reste de l'année.
Les parents des enfants concernés recevront très prochainement un courrier avec toutes les informations nécessaires
pour les inscriptions.

Pour rappel, M. le Maire n'accorde pas de dérogations si celles-ci ne sont pas en accord avec les directives du
bulletin officiel. 

La directrice ainsi que Monsieur le Maire s’engagent à suivre les variations des effectifs. Les inscriptions pour
l’année prochaine commenceront tôt afin de prévoir au mieux la rentrée 2023, c'est à dire dès janvier 2023.

2) Le projet d’école     : 

a) Présentation des objectifs et des actions du projet d'école pour cette année     : 

L'équipe enseignante souhaite cette année mener un projet   autour du FIL :  fil  de l'eau, fil  de laine, fil  du
temps...

La directrice informe les membres  des idées déclinées autour de ce projet : 

En sorties     : 
- Intervention Beta-pi autour de l'eau : fait en P1. Gros travail sur les caractéristiques de l'eau et des liquides.
- Partenariat avec la Ferme de l'Accroche Coeur d'Amandine BOIRON à Bimard (Vouillé). 4 visites sont prévues dans

l'année afin que les enfants en apprennent plus sur son travail de bergère, ses chèvres, la laine... Lors de la dernière
visite en juin, les 3 classes s'y rendront et nous ferons une randonnée avec les chèvres suivi d'un pique-nique à la
ferme. Nous proposerons cette activité ànos familles, le vendredi 16 juin à 18h à la ferme : rando avec les chèvres
puis pique-nique sorti des sacs. Nous exposerons notre travail sur le thème du FIL.

- projet École Dehors : Toutes les classes vont faire classe dehors dans une prairie à 5 minutes à pied de l'école, ou
dans le Verger du prieuré (½ journée par semaine).

- Projet fil du temps des PS : retrouver de vieilles photos du village et afin de prendre la même photo à notre époque.
Les MS : travail sur un herbier des saisons.

En classe     : 
- un travail en arts visuels sur le thème du fil
- Travail autour de la littérature de jeunesse
- broderie, tissage, tricot, crochet...

• Décloisonnement : l'accent est mis sur la phonologie GS et en la résolution de situations problème.
• Projet mercredi partagé : reprise de ce projet en P1, pause en P2 à cause de notre cycle gym, reprise en P3 avec

les défis collaboratifs.
• Liaison  GS/CP :  plusieurs  temps  d'échanges  sont  prévus.  Le  premier,  le  6  décembre,  les  CP  viennent  à  la

maternelle pour 3 ateliers. Puis les GS iront à Cerzeau pour un jeu de piste dans l'école. Ils feront une sortie
collective au Nombril du Monde (Pougne-Hérisson) en mai. Les GS retourneront à Cerzeau en fin d'année avec
un temps de cantine.

3.) Comptes     : 

a). Compte  Mairie (financement reçu pour l’année civile 2022) : 
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Les dernières factures de l'année sont à transmettre au plus tard  mi-décembre.
De plus, la mairie offre un livre à chaque élève pour les fêtes de fin d'année à hauteur de 15€ par enfant. 
Dès que les enseignantes auront choisi les livres, elles transmettront la liste à la librairie ambulante Les Mots 

Volants. 
Marie, la libraire, souhaite venir dans l'école avec son camion pour la distribution.  La date est fixée au mardi 13 

décembre pour la distribution des livres. Elle viendra avec son camion dans l'école à partir de 15h.

b). Comptes de la Coopérative scolaire :   

La directrice remercie la mairie pour ses aides en faveur des élèves, ainsi que l'APE pour son soutien. 
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→ la demande de dotation en tablette numérique. La mairie a bien reçu les deux devis mais cela doit passer par un 
conseil budgétaire qui se tient en mars. M. Renou explique que la mairie a beaucoup de dépense en perspective, 
l'acquisition de tablette n'est pas donc pas prévue. Mme Boinot relancera tout de même la mairie afin que l'ensemble 
des élus statuent sur le sujet lors du conseil en mars. 

4) Règlement intérieur :

La directrice avait joint le règlement intérieur à l'invitation au conseil d'école.

Le règlement intérieur de l’école maternelle est voté à l’unanimité par les membres du Conseil d’école.

Comme pour les années précédentes, il est décidé que le règlement intérieur et la charte de la laïcité seront mis
en ligne sur le site internet de l'école et qu'un mot sera collé dans le cahier de liaison. Après lecture, les parents devront
signer le mot dans le cahier afin d'attester leur engagement à respecter le règlement intérieur de l'école et la charte de
la laïcité.

5) Sécurité et Hygiène :

a) Exercice d’évacuation incendie     :

Un exercice d’évacuation a été réalisé le 18 octobre 2022.  Les enseignantes et les élèves étaient avertis de
l'exercice.  L'alarme est centralisée. 42 secondes pour évacuer. L'évacuation s'est déroulée dans le calme.

Un autre exercice est prévu pour le mois de février et un dernier en mai.

b) Exercice du PPMS «     attentat-intrusion     »     scénario S'enfermer : l'exercice a eu lieu le 17 novembre 2022.  
Le signal sonore (corne de brume) a été déclenché dans la tisannerie.
Les MS se sont enfermés dans leur dortoir, portes fermées et lumières éteintes, les PS dans leur dortoir avec les portes
fermées et lumières éteintes. Les GS ont rampé depuis leur classe jusque dans le dortoir des MS. 5 minutes de silence et
de calme ont été respectées par tous.
Deux autres exercices PPMS seront proposés dans l'année (février et mai)

c) Hygiène des locaux :

Le temps alloué au ménage est suffisant pour la maternelle.
Problème lors des absences des personnels : elles ne sont pas remplacées donc le ménage n'est pas fait. Par

exemple, cette semaine Louise est absente depuis mercredi, il n'y aura donc pas de gros ménage de l'école avant lundi
soir prochain. Maryse Rossard ne fera qu'une heure de ménage ce jeudi soir.

d) Travaux  sur l'école

– réparer  les  volets  roulants  du module  :  si  on les  monte complètement,  ils  restent  coincés.  On fait
attention mais pas toujours. L'une des fenêtres ne ferme plus, si le volet reste coincé, on peut ouvrir le module depuis
l'extérieur. C'est ce qui s'est passé cette semaine, Céline Saint-Martin a du demander de l'aide au mari de Mme Favier
pour le débloquer.
→ à cause de cela, Céline a fini à 19h20, elle a noté ces 20 minutes en plus à la ComCom qui lui a répondu qu'ils ne lui
paieraient pas car c'est un problème sur les locaux, ce n'était donc pas à elle de s'en occuper. Dorénavant, si Céline
remarque un problème de ce type à la fin de son service, elle en informera Mme Favier et finira à l'heure prévue.
→ depuis le conseil d’école, une intervention pour réparer les volets roulants a eu lieu.

– L'odeur de fosse sceptique dans les toilettes des PS est toujours très présentes. Nous passons la journée 
dans une odeur perpétuelle d'égout. Nicolas Baloge propose de vider à nouveau la cuve mais cela ne semble pas suffire, 
les odeurs persistent. Mme Luthringer demande pourquoi une personne extérieure n'est pas contactée pour constater 
le problème et proposer des solutions. Mme Pouzet explique que « tout a été essayé ». Mme Boinot aimerait que l'on 
essaye à nouveau car la ventilation semble fonctionner, la fosse est vidée régulièrement, mais l'odeur est de pire en 
pire. Les solutions trouvées il y quelques temps ne suffisent plus. 
→ depuis le conseil d'école, la fosse a été vidée en urgence. La ventilation a été contrôlée, il y a un problème au niveau 
du réseau. Le réparateur devrait intervenir pendant les prochaines vacances.
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– Mme Pouzet demande à ce que toute demande de travaux passe par elle et M. Baloge, pas directement 
par les agents quand ils sont présents sur l'école. Mme Boinot explique qu'elle fonctionne toujours ainsi, avec un mail à 
M. Baloge et Mme Pouzet et que les fois où elle peut interpeller les agents sur l'école, c'est pour relancer une demande 
qui n'a pas eu de réponse, où parce que M. Baloge ne répond pas à son téléphone alors que le besoin est urgent.
6) Informations et questions diverses :

– APE
l'équipe de l'APE a remis un chèque de 1600€ à la maternelle correspondant à une part de leur recette de l'année
scolaire précédente. Nous les en remercions vivement.
Ils  prévoient  plusieurs  actions  dans  l'année :  diverses  ventes  (jus  de  pomme,  objets  avec  dessins  des  enfants,
madeleines Bijou, pizzas...), un spectacle de Noël pour les enfants,...

- Les enfants  participent ou participeront cette année  : 

 Aux activités gymniques en P2 au Foyer Rural. En P4, le cycle de sport d'opposition se fera peut être au Prieuré
afin d'éviter un transport en car.

 Au partenariat entre l’IME de Villaine et l’école maternelle : visite de la ferme par les 3 classes en P5.
 Médiathèque de La Crèche: 4 fois dans l’année. 
 USEP pour les PS et les MS : 2 rencontres avec la classe de Mélanie Boinot , PS-MS de Saint Martin de Saint

Maixent. Une en avril, l'autre en juin.
 La fête du Court (période 3 ou 4)

- Fêtes de fin d’année scolaire   :
 une rando avec les chèvres de la ferme de l'Accroche Coeur, les élèves exposeront en même temps leurs

productions sur le thème du FIL, puis Pique-Nique tiré des sacs avec les familles. Le vendredi 16 juin à 18h.
 La fête d’école organisée par l’APE aura lieu sur le site du foyer rural à Cerzeau. Les modalités d’organisation

restent à définir.

Questions diverses des parents d'élèves     : 

• La maîtresse de GS et son ATSEM ont été absentes pendant une semaine en septembre (COVID), la maîtresse a été 
remplacée mais pas son ATSEM. Pourquoi n'y-a-t-il eu aucune remplaçante sur la durée de son absence ?

→ Mme Boinot précise que l'absence a durée une semaine complète, nous étions en septembre. Nous pouvons déplorer que dès le 
début de l'année scolaire, la ComCom n'arrive pas à remplacer sur une si longue période l'un de ses personnels.
→ Mme Favier a contacté la Comcom. Elle justifie le non-remplacement par les effectifs dans notre école, selon les chiffres officiels, 
il faut une ATSEM pour 31 enfants, avec une ATSEM absente, nous sommes encore dans les chiffres. Mme Boinot explique qu'ils 
voient l'école par le nombre d'élèves, et non le nombre de classe. Une ATSEM absente, c'est une classe perturbée car les horaires et 
l'organisation diffèrent d'une classe à l'autre. Le personnel sur place fait ce qu'il peut pour compenser, mais c'est au détriment des 
élèves et des apprentissages. 

• Les élèves de GS sont avec les deux cantinières à la cantine pendant leur repas sans ATSEM avec eux. Pour quelle raison? 
Y'aurait-il une possibilité que les élèves de GS soient encadrés par une ATSEM sur leur temps de repas? Ce temps de cantine 
semble assez compliqué pour les enfants.

→ Mme Favier explique que le fonctionnement a toujours été celui-ci et n'a jamais posé problème. Mais la responsable des agents à
la ComCom propose de revoir les temps de pause des agents afin de voir s'il serait possible de mettre une ATSEM sur le temps de 
repas des GS.

• Khadija n'a toujours pas été remplacée ni à la garderie du matin, ni à la garderie du soir. Pour quelle raison?

→  plus précisément, elle est depuis remplacée le matin mais pas le soir. Cette semaine, les agents ont comptabilisé pour 2 adultes 
pour 48 élèves, c'est beaucoup, surtout en fin de journée quand les enfants sont fatigués.
→ Mme Pouzet reprend les chiffres de septembre, il y une moyenne de 33 enfants par soir. C'est donc gérable à 2 et c'est vrai, mais 
il y a des soirées avec un pic de fréquentation dont les 48 enfants en novembre, 2 agents peut alors paraître juste. Mais Mme Pouzet
explique qu'il n'y a pas de quota à respecter car ce n'est pas considéré comme un accueil de loisir.

• Les GS vont dans des sanitaires où il n'y a aucune séparation entre les toilettes. Ainsi, il n'y a aucune intimité et pour 
certains élèves de GS c'est problématique. Quelque chose a-t-il été envisagé afin d'éventuellement mettre des séparations?
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→ Mme Boinot a demandé à Maryse Rossard (ATSEM GS) comment elle gérait ce temps : en demi-groupe (groupe fille et groupe 
garçon) les enfants sont en file indienne devant les toilettes, mais la file tourne le dos à celui qui fait ses besoins. Elle expliquait que 
lorsqu'il pleut, elle n'a pas le choix, et que le reste du temps si elle les laisse dehors, ils font des bêtises. Elle ne peut pas surveiller 
dedans et dehors en même temps. Mme Boinot demande si des portes battantes seraient envisageables afin de respecter le besoin 
d'intimité des enfants.
→ Mme Favier et Mme Pouzet s'étonnent de cette demande, l'école a toujours fonctionné ainsi.  Il  n’empêche que la construction 
de l'image du corps se développe chez les élèves de GS, c'est donc compréhensible qu'ils ressentent un besoin d'intimité. Une 
solution avec Guillaume Brunet, le menuisier de la commune, est envisagée.

• Peut-on avoir des explications concernant la journée de carence pour la facturation de la cantine? 

→ Mme Pouzet explique que toute absence prévue doit être signalée à la mairie, dans ce cas, il n'y a pas de jour de carence. Mme 
Maury s'en étonne, un enfant malade a un jour de carence, une famille qui part en vacances n'en a pas. Mme Pouzet explique que la
raison de l'absence ne les regarde pas, c'est seulement le fait de prévenir la mairie. Les commandes, qui sont faites 8 jours avant, 
sont ajustées si l'absence est anticipée.

• Une réflexion sur le rythme scolaire (passage à 4 jours), sera-t-elle amorcée cette année scolaire ?

→ les élus expliquent que l'avenir de nos deux écoles est en question, ils aimeraient n'avoir qu'un groupe scolaire sur la commune, 
ils pensent à la création d'une extension à Cerzeau afin de regrouper les deux écoles d'ici 3-4 ans. Une réflexion sera alors envisagée 
à ce moment là, si la ComCom n'a rien décidé avant (uniformisation de son territoire).

Fin de séance : 19h50.

Le deuxième conseil d'école est fixé au jeudi 23 mars, 17h30.

Compte-rendu sous réserve de validation par Monsieur l'Inspecteur de l’Éducation Nationale.
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